



Mi Universidad

Control de lectura.

Estefanía ochoa Nazar

I Parcial

Antropología Médica.

Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Humana.

2 Semestre grupo B.

Comitán de Dominguez,chiapas. A 15 de marzo del 2024.

Achoa Nazar Estefanía.

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispanica

La cultura andina prehispanica estaba intimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispanico. El mundo ideológico precolumbino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispanica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural. Gradiente, en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los aztecas distribuirían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y el otro en Mictlán, en la región novena del inframundo, en ese esquema distribuirían sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones), en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. La organización del cosmos maya era representada por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra, en este esquema, los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo, un pescado (el mundo acuático), un ciervo (la tierra), un pavo (el cielo), una flor (el fuego) y una mazorca de maíz (los seres humanos). Los incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica. La tierra era el centro del universo y el dios sol la máxima

Ochoa Nazar Enefania

HISTORIA, ANTROPOLOGIA Y MEDICINA.

El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina demuestran cómo la enfermedad y la práctica médica se han conceptualizado a lo largo del tiempo y han permitido la construcción de identidades. Del mismo modo, sensibiliza sobre la existencia de prácticas + tradicionales de curación de enfermedades que aún existen hoy en día, y cómo determinados grupos sociales, pacientes y sus familias, e incluso médicos, se sienten identificados por este tipo de experiencia médica llamada tradicional. El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. En este número de Revista Médica se presentan interesantes ejemplos de Investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehistórica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas. Un síndrome inflamatorio crónico, el mico toma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como la evidencia de su presencia en la época prehistórica, a través del estudio de la recopilación esquelética de las culturas de Tlatilco. En el mismo campo de investigación, el Dr. Carlos Viesca Treviño y colaboradores propusieron una tesis sobre la posible representación en figuras prehistóricas de la relación de la divinidad del agua, Tláloc

Ochoa Nazar E. A. Efenia

NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos u, en cierta medida, a los epidemiólogos. Los invasores europeos desde muy temprano, comprueban la eficacia de medicinas y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indocristiano. La inteligencia reflexiva de José de Acosta, religiosa de la compañía de Jesús sistematiza los ensayos que le anteceden y los suyos propios. La observación directa, la participación personal y el dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiando son desde entonces, los métodos propios de la indagación antropológica. Acosta reduce el ámbito de la antropología a los pueblos o grafos por ser el campo de conocimiento que desamparan los historiadores a quienes cautivan las fabulosas hazañas de descubridores y conquistadores. Para ellos los pueblos vencidos, prealfabetas, sin archivos ni documentos fehacientes que revelen los hechos significativos de su acontecer ordinario, son ignorantes, simples, naturales, no vale la pena ocuparse de sus cosas. Al finalizar la segunda guerra mundial la descolonización de los pueblos sometidos al dominio imperial toma violento impulso. Hasta entonces el dominio incontestado de la antropología sobre su objeto de estudio le permite crecer sin grave oposición pero el 1968, el movimiento anarco-estudiantil sacude a Europa, repercute en México y da un giro a la situación establecida. Coloca a la disciplina entre las ciencias malnacidas, cuyo origen bastardo producto del colonialismo, las

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí. La Antropología médica adquiere una marcada significación en la formación médica, pues es reconocido que constituye una ciencia holística y abarcadora que ha centrado su atención en el hombre, desde una perspectiva biológica, social y cultural, sobre todo porque tiene en cuenta aspectos de la existencia y esencia humanas, además está ligada a la apreciación y análisis de elementos tales como valores, costumbres, normas, estilos de vida, organización social, entre otros. La Antropología Médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades y de qué manera la sociedad, la cultura, la política, así como el ambiente afectan su salud (positiva o negativamente), además a través del análisis de los aspectos culturales como elemento principal, teniendo en cuenta la diversidad cultural y los procesos de identidad presentes en las zonas de objeto de estudio, la relación de su cultura con la morbilidad, natalidad y mortalidad. A pesar de ello, aún se aprecian en el orden teórico-práctico, ciertas limitaciones de su incidencia en las Ciencias Médicas, puesto que el criterio de atención epistémica de estas últimas se centra esencialmente en el cuerpo humano, en el sentido biológico, y se resiente la capacidad de la interpretación de lo biológico vinculado a lo socio-

APA:

-Espinosa-Larragaña,F(2009) Historia antropología y medicina .Revista medica Mi titulo Mexicano del seguro social 47 (03),233-235 recuperado el 19 de febrero de 2024.

-Gonzalo Aguirre Beltran, Programada de salud en la situación interculturalidad,instituto indigenista interamericano,México 1995,Recuperado el 26 de febrero de 2024.

-Frisancho Velerde.O.(2012), Concepción mágico-religioso de Medicina en la América prehispánica.Recuperado el 04 de marzo de 2024.

-Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarria,Oilda,Montoya Rivera,Jorge,Beltran Moret,Maidilis & Caballero Herrera, Marcellys y...(2013).Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.MEDISAN, 17(10),70 217030,recuperado el 07 de marzo de 2024.